

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles 30 de Junio de 1909

Año XXXVII. Núm. 10.838

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## S. M. el Rey D. Alfonso XIII, agricultor

Con este título acaba de publicar un interesante artículo en su número de junio, la importante revista agrícola norteamericana de Buffalo, titulada «La Hacienda». Suponemos que nos agradecerán nuestros lectores que se lo demos a conocer, pues hace doblemente oportuna su publicación la coincidencia de tener en nuestra Exposición Regional patente prueba de lo que en la mencionada revista se dice:

«En el Pabellón de Reales Patrimonios pueden verse expuestos con exquisito gusto los productos agrícolas que en aquél se citan, especialmente la por muchos conceptos notable variedad de trigo de secano que lleva el nombre Alfonso XIII, las mantas hechas con los algodones recolectados en Aranjuez, los productos forestales de Riofrío y Valsain, semillas tan interesantes para los secanos como las de alcanciles y mielgas, curiosos datos de los pozos artesianos de El Pardo, las principales máquinas que se emplean en los vastos cultivos de los Patrimonios Reales y muchas cosas más que hacen de la instalación que nos ocupa, contenida en elegante y apropiado pabellón, una de las más interesantes é instructivas para los agricultores que visitan nuestra Exposición.»

Dice así el artículo á que nos referimos:

«Aunque son universalmente conocidas las aficiones agrícolas del joven monarca de España, es en extremo interesante, por la importancia que puede tener y tendrá indudablemente, conocer cuanto hace referencia á esta utilísima y simpática fase de D. Alfonso XIII que, educado por su augusta madre con muy singular esmero desde sus primeros estudios en el conocimiento de los más importantes problemas de la vida nacional, ha sabido hacer de su hijo, no un aficionado á la agricultura, sino un completo convencido de la utilidad de ella, porque el rey de España ha visto siempre claramente, y cada día mide con más hondo conocimiento la importancia inmensa que para el país que dirige tiene la prosperidad de su agricultura, y por esto en varias solemnes ocasiones, desde los comienzos de su reinado, se ha proclamado él mismo públicamente, «El primer agricultor de la nación.»

Educado en los modernos conocimientos agrícolas, posee D. Alfonso XIII perfecto conocimiento de los problemas que entrañan los cultivos de secano y cuanto puede esperarse de la repoblación forestal y de toda la maquinaria agrícola moderna más importante, hasta el extremo de haber manejado no pocas de las más complicadas y de haber estudiado su funcionamiento con un interés tal, que ciertamente no tienen muchos terratenientes.

Cuando manda adquirir una nueva máquina agrícola, nunca deja de ir á

verla funcionar. Por unos sencillos cohetes granifugos el rey de España monta en su automóvil y marcha á presenciar los primeros ensayos y pregunta minuciosamente para enterarse de todos los detalles. Mas de uno ha tenido que poner á prueba todos sus conocimientos y se ha visto en apurado trance para responder cumplidamente á los pedidos, intencionados y vivos interrogatorios de S. M.

Recordamos que hace tiempo, justamente en día señalado para emprender la corte el viaje veraniego á San Sebastián, ensayaba en una de las grandes parcelas de cultivo del Real Patrimonio de El Pardo una segadora atadora, y no obstante el intenso calor que hacía, á las tres de la tarde, estaba S. M. examinando la máquina y su trabajo en pleno campo, bajo un sol abrasador, viendo tan absorto su funcionamiento, que la salida del tren real hubo de retrasarse media hora por este motivo.

Conoce D. Alfonso XIII hasta en sus menores detalles la fabricación de las distintas materias que se emplean en los abonos químicos, y mide de tal modo la importancia que encierra su abaratamiento para España, que sigue con el mayor interés cuanto en estas industrias se progresa, habiendo sido uno de los primeros agricultores del mundo que ha ensayado los nitratos artificiales de Noruega, que andando el tiempo ocasionarán una de las más hermosas, pero pacíficas y útiles revoluciones de la agricultura mundial.

Posee D. Alfonso XIII un espíritu de observación muy sagaz y práctico. No le arredran los contratiempos, de los cuales deduce rápidamente enseñanzas.

En más de una ocasión ha levantado el ánimo de los encargados de secundar sus iniciativas, cuando éstos le han dado cuenta de dificultades ó fracasos.

Es de ver la fisonomía tan jovial, de ordinario, de S. M. el Rey cuando trata de asuntos agrícolas de relativa importancia.

Todo es atención y oídos. Concentra su pensamiento de modo visible y analiza el pró y el contra de lo que trata con muy levantado espíritu, y si manda, su voluntad es un ruego cariñoso.

Cuando el éxito corona sus nobles esfuerzos, es de ver su franca alegría, acompañada siempre de las consideraciones respecto á la utilidad que la cosa pudiera reportar á su patria, á la que tiene constantemente presente.

El problema de las tierras de secano en España, el de sus zonas esteparias, le preocupa de tal modo, que de América del Norte, y con no pocos dispendios, mandó importar semillas de las plantas de pasto más resistentes á las sequías, las que, por cierto, llegaron tan averiadas, que fueron inútiles sus esfuerzos.

Feroseveando, no obstante, en sus propósitos, encargó á sabias personas un estudio de la flora esteparia de España, en cuyo hermoso trabajo, ya muy

adelantado, ha inventido importante suma.

En cuanto conoció el Rey de España los modernos ensayos de cultivo de secano del aucuicil, como planta forrajera muy resistente á la sequía, dispuso que, sin pérdida de tiempo, se destinase á los cultivos de esa planta una de las parcelas que más visita S. M. en el Real Sitio del Pardo, á fin de darse cuenta por sí mismo de las ventajas de la explotación de esta rústica planta, y hace años que el mismo Real Patrimonio cultiva en el secano la mielga seleccionada y la patata de caña.

De lo que á S. M. interesan los problemas de riego, dan una idea sus disposiciones oficiales referentes á los estudios de alumbramientos de aguas subterráneas, habiendo predicado con ejemplo, como lo demuestran los hechos en el Pardo con satisfactorio resultados, puesto que el primer pozo vierte sus aguas en cantidad de 3 litros por segundo, á cerca de 2 metros sobre la tierra, y el segundo pozo, á 4 metros sobre el suelo, vierte 4 litros por segundo y estos ensayos que con tanta asiduidad ha seguido, visitando los trabajos repetidas veces, acompañado en más de una ocasión de S. M. la reina D. Victoria Eugenia, son las avanzadas de un plan paulatino, pero completo y firme de conversión de áridas zonas en frondosas huertas si el éxito le acompaña.

Para conseguir esto, ya ha dado orden de adquirir un equipo de perforar pozos artesianos que sea la última palabra en estos adelantos, y que pueda servir de ejemplo á los agricultores. En el Real Patrimonio de Aranjuez no se corta un solo árbol sin que S. M. se entere y mande en seguida reponer por lo menos la baja, que los años ó las enfermedades causaron.

Allí se han hecho por orden suya importantes y costosos ensayos de cultivo de algodón, y actualmente se está estudiando la conversión de grandes extensiones de secano en regadío.

En los montes de Riofrío y Valsain puede estudiarse una explotación forestal modelo de ordenación y aprovechamiento, y en el Real Sitio de San Ildefonso, en la celebrada Granja, la instalación piscícola que ha servido para repoblar aquellas aguas.

En la Real Casa de Campo incesantemente se están haciendo costosísimos trabajos de repoblación de sus montes y en el Pardo en grandes parcelas, algunas de más de 60 hectáreas, y todas cercadas de costosas alambradas para defenderlas de la abundante caza, y situadas en los linderos de los caminos que casi á diario recorre D. Alfonso XIII se cultiva el trigo, la cebada, la avena, el centeno, alfalfa, algarroba, el olivo y otras plantas y se siguen los procedimientos más modernos y con la maquinaria más perfeccionada, bajo la mayor economía, sin lujo ni dispendios inútiles, mejorando por medio de cuidadosas selecciones todas las semillas.

Así ha creado la enorme variedad de trigo candeal de secano muy resistente á la sequía y propia de tierras pobres, que lleva su augusto nombre: *trigo Alfonso XIII*, que tanto llamó la atención de los agricultores en la espléndida instalación agrícola de Patrimonios Reales, que por su orden se exhibió en la Exposición Hispano Francesa de Zaragoza, y en donde demostró cumplidamente al público que bien ganado tiene el dictado de *primer agricultor de España*.

Este es, trazado á grandes rasgos, el rey agricultor de España que en su asombrosa actividad y exactitud, á lo cual contribuye ciertamente la organización de su casa y el automóvil, se multiplica de tal modo que el mismo día que le sorprende en un *sport* la indiscreta instantánea de la prensa ilustrada, concedió no pocas audiencias, ha despachado con algunos ministros muy serios asuntos, y se ha ocupado de su agricultura.

Fácil es comprender, por cuanto llevamos expuesto, que los agricultores españoles tienen en su rey un defensor de sus intereses, á quien nadie le ha de hacer comprender, porque lo sabe por experiencia propia, los riesgos que tienen las empresas agrícolas, porque más de una vez ha contemplado contrariado el augusto agricultor los daños que en sus cultivos han hecho lluvias intempestivas, tardías heladas, prolongadas sequías, ó repentinas tormentas.

## Las bombas de anoche

Barcelona 29.

Serían las ocho y media de la noche de ayer cuando una fuerte detonación puso en alarma á los transeúntes de las Ramblas que estaban paseando por las inmediaciones del teatro Principal.

En el primer momento nadie pudo saber á punto fijo lo que ocurría, pues las versiones eran muy diversas. Unos decían que se trataba de una explosión de gas, otros de un disparo de arma de fuego y otros aseguraban que había estallado un petardo; mas, pronto se supo que la causa del estruendo no era otra que en el teatro Principal había estallado una bomba, habiendo producido algunos desperfectos en las butacas del primer piso del mismo, sin que ocurriesen desgracias personales.

### Efectos del explosivo

Se supone que el explosivo fué colocado en la puerta izquierda, mirando al escenario, y debajo de las butacas circulares del piso primero. Esta suposición se funda en que las butacas de la fila segunda, ó sea las adosadas á la pared, señaladas con los números 53, 55, 57 y 59 fueron completamente destrozadas, lo mismo que las de la primera fila señaladas con los números 49, 51, 53 y 55.

Además, en el techo de la galería se notaban señales producidas por cascos del explosivo.

Otro casco, atravesando la baraudilla fué á incrustarse en el palco proscenio de la parte opuesta.

Varios de los trozos de las butacas fueron á parar á la platea.

#### La bomba

Por los trozos de hierro que se han recogido, se cree que la bomba era un tubo de hierro de un centímetro de espesor.

También se recogieron algunos tornillos y un trozo de casco en forma de tuerca.

Ayer se recordaba que el día anterior, 27, había cumplido un año de la explosión de la Rambla de las Flores, que costó la vida al desgraciado guardia Poveda.

#### El Gobernador Civil

Hé aquí una copia del parte que el gobernador civil remitió al ministro respecto á la bomba del teatro Principal:

«A las ocho y media de esta noche ha estallado una bomba en el anfiteatro del teatro Principal, muy semejante á las últimas de la calles de San Pablo y Aldana, sin causar desgracias ni alarma, porque á las ocho y cuarto terminó el cinematógrafo que allí funciona, único espectáculo que en la actualidad se da en dicho teatro.

Los empleados del coliseo se habían retirado á sus casas en su mayoría, quedando únicamente el conserje y el portero con sus familias.

El artefacto debía ser de los llamados de tiempo.

Según el acomodador, no hubo espectador alguno sentado en aquella parte del teatro en la función de la tarde. La bomba debió haberse colocado debajo de uno de los sillones que allí hay.»

#### Otra bomba

A las doce, una fuerte detonación se sintió en la sala del teatro Soriano. No se supo en los primeros momentos á qué atribuir la detonación; pero, á pesar de ello, buen número de espectadores se levantaron de sus asientos dispuestos á salir á la calle; mas ante los insistentes ruegos de los empleados de la casa y de la policía desistieron de hacerlo, continuando la función minutos después del hecho.

Averiguado lo ocurrido, resultó que había estallado una nueva máquina infernal colocada entre la pared y la puerta lindante con la fachada principal que conduce al público, abriendo en la pared un boquete de cerca de un metro de diámetro y destrozando casi toda la puerta.

Al estallar la bomba estaban sentados á unos tres metros de distancia del sitio de la explosión dos porteros, no sufriendo, por fortuna, mas que el susto consiguiente.

A consecuencia del susto sufrido tuvieron que ser auxiliadas en el dispensario de Santa Madrona varias personas que después fueron acompañadas á su domicilio.

Por los trozos de la bomba que fueron recogidos, se puede conjeturar que estaba formada por un tubo de hierro de un centímetro de espesor, y que era semejante á las que han estallado últimamente en esta ciudad.

## Cartera de Mahón

El vapor «Monte Toro», procedente de Barcelona y escalas, ha fondeado á las 12 de hoy.

Se está organizando una función en el Teatro Principal á beneficio de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria.

La función se llevará á efecto el próximo jueves, 1.º de Julio, representándose el melodrama «Los dos pilletes», que tanto éxito alcanzó el domingo anterior, día de su estreno.

Apesar de la duración de la obra, se terminará la representación antes de las doce y media, pues si bien el primer día concluyó algo tarde, fué porque todas las decoraciones son nuevas y tuvieron que prepararse en los entre-actos, obstáculo que ya ha desaparecido por completo, estando todo el decorado arreglado y dispuesto.

Además del aliciente de la función, lo es muy grande el fin benéfico á que se destinan sus productos, y el pueblo de Mahón que siempre ha respondido gallardamente á todo llamamiento caritativo, responderá seguramente en esta ocasión, acudiendo al espectáculo para proporcionar recursos á la Beneficencia Domiciliaria, institución meritoria que cumple con desvelo uno de los fines humanitarios, el primordial tal vez, del santo amor al prójimo desvalido.

Los Sres. D. Alejandro Pidal y don José Echegaray están celebrando continuadas conferencias con el Sr. Ministro de Hacienda para tratar de la renovación del contrato con la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Anoche, con bastante concurrencia, se celebró en el Teatro Principal el beneficio de la característica Sra. Alegret y de la dama joven Srta. Morera, representándose el melodrama «La portera de la fábrica».

Las beneficiadas fueron muy aplaudidas y recibieron muchos regalos de amigos y admiradores.

El próximo sábado el galán joven, Sr. Cosmos, celebra su beneficio en el mencionado Teatro.

Este artista, siempre correcto en escena y siempre dentro del personaje que encarna con precisión, es indudablemente una de las primeras figuras en el cuadro dramático que actúa en el Principal.

Cuenta el Sr. Cosmos con sinceras amistades en esta localidad y goza de generales simpatías, causas por las cuales será su beneficio un acontecimiento satisfactorio para él, pues verá evidenciados el aprecio y afectuosa consideración que se le profesa.

La festividad del Jefe de la Iglesia católica S. Pedro, celebróse ayer en la parroquia de Santa María con la solemnidad de costumbre.

La misa mayor terminó á las 12, habiendo sido celebrante el Sr. Carabó, Ecónomo, asistido de los Sres. Beneficiados Alzina y Puig, Pbro. Fué el sermón un bien trabajado discurso del Pontificado que dijo el Rdo. Sr. Tutzó.

La iglesia se hallaba ocupada por numerosa concurrencia.

Por la tarde verificóse la procesión, llevándose en andas la hermosa imagen del Apóstol S. Pedro.

En la parroquia del Carmen, el gremio de Pescadores obsequió á su Patrón S. Pedro con sagrada Comunión y Misa mayor, habiendo publicado las glorias del Santo el Director espiritual de dicha agrupación D. Miguel Pons Seguí, Pbro.

Recibimos quejas de nuestros suscriptores de Alayor diciéndonos que, nuestro diario correspondiente al sábado anterior, no llegó á su poder.

Enterados del caso, procuramos averiguar la causa, y según nuestros informes, parece que el encargado de la conducción extravió el paquete.

Como no tenemos sobrantes no podemos, con sentimiento, duplicar el envío, aunque se practican diligencias para ver si puede encontrarse el paquete extraviado.

Del sábado al domingo es esperado en este puerto el vapor inglés «Sonthibroso», procedente de New-Castle, con unas 800 toneladas de carbón para la fábrica del gas.

Por la festividad del día, patrón de los pescadores, estuvieron ayer empavesados los vapores de «La Marítima», «Isla de Menorca», y «Menorquín» únicos de la flota de aquella Compañía, que estaban en puerto.

Por la Delegación del Gobierno se han impuesto hoy ocho multas de 5 pesetas cada una por promover escándalo en la vía pública.

Los operarios carpinteros se reunieron el día 24 del corriente acordando declarar la huelga á los patronos, que teniendo operarios asociados, no hayan aceptado las proposiciones presentadas respecto á las horas de trabajo.

Ayer, en vista de la declaración de la huelga, se reunieron los patronos carpinteros, acordando todos continuar como hasta ahora en las horas de trabajo á los operarios, que son de 10 en los establecimientos y 9 fuera de ellos.

El paseo de la Alameda, con motivo de la festividad de ayer, se vió muy concurrido, tocando en él la banda municipal.

Resultó muy animada la cucaña marítima, y en aspecto del puerto, surcado por infinidad de barquillas, presentaba un agradable golpe de vista.

El «Teatro de Verano» contó ayer por llenos rebosantes sus secciones.

Por fin el público se va convenciendo de lo agradable que resultan las funciones en aquel amplio local, fresco y bien ventilado.

Además, hay que añadir que el espectáculo es atrayente.

La pareja de baile «Los Cartageneros», excelentes bailarines, gustan más cada día, y sobre todo las películas que se exhiben llaman grandemente la atención de los concurrentes, pues representan escenas cómicas muy graciosas, dramáticas y vistas panorámicas, de novedad y atracción.

Mañana á las 11 deben tomar posesión los nuevos Concejales elegidos el 2 de Mayo último, constituyéndose nuevamente el Municipio, en cumplimiento de la R. O. de 9 de Abril anterior.

A las dos de esta tarde ha dejado caer anclas frente la Aduana, el yate inglés á vapor «Zaida», de 106 toneladas, 18 tripulantes y dos pasajeros, procedente de Nápoles, al mando de su capitán Mr. Bowai Griffiths.

El «Zaida» queda despachado para la mar.

Carga embarcada ayer tarde para Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

38 sacos desperdicios cartón; 12 bul-

tos maquinaria; 13 cajas y 6 paquetes calzado; 39 cajas queso; 1 bulto latón; 60 bultos muebles; 2 bultos cordones; 1 bulto pieles; 1 bulto hormas; 1 bulto embutidos; 9 bultos y 1 cajón monederos, y 5 cajas pescado.

Ayer tarde se condujo al Cementerio el cadáver de la madre política de nuestro amigo D. Miguel Hernandez.

El entierro fué una prueba del afecto y consideración de que gozaba la difunta.

Damos el pesame á nuestro citado amigo y elevamos una plegaria por el alma de la finada.

Esta noche termina en la iglesia del Sagrado Corazón la exposición diaria del Señor Sacramentado.

Mañana, dá principio el Jubileo circular de las Cuarenta Horas, en la iglesia de Santa Eulalia, á cargo de los turnos de la Adoración Nocturna.

El simpático é ilustrado Teniente de Artillería D. Roberto Pin de Latuor se despide de nosotros con atenta y cariñosa tarjeta.

El Sr. Pin embarcó ayer tarde para Barcelona á posesionarse de su nuevo destino en el primer Regimiento de Artillería de Montaña, de guarnición en la Ciudad Condal.

Las numerosas amistades que ha dejado en esta población tan distinguido Oficial de Artillería, demuestran sus excepcionales condiciones de cultura y afabilidad de carácter.

También embarcó para Barcelona el Teniente del mismo Cuerpo. Sr. Tort, que igualmente va destinado á la citada población, y al que también le damos la mas afectuosa despedida.

El vapor «Monte Toro» ha conducido cuatro mulos para el servicio del Cuerpo de Artillería y dos mulas para el de Administración militar.

El próximo viernes tendrá lugar la permuta de vapores en las líneas de Barcelona.

El «Monte Toro» se encargará del viaje directo, y el «Isla de Menorca» del de escalas y correo de Palma.

El «Teatro de Verano» anuncia para esta noche el estreno de la interesante película, de larga duración, «Juana de Arco».

Esta película, que desarrolla un asunto histórico y de gran significación, ha sido impresionada por la célebre compañía artística del Teatro de la Comedia de París.

También anuncia la pareja de baile, «Los Cartageneros», variación de bailarines.

Como día laborable, la sesión será permanente.

Otra artística película ha recibido el Sr. Nicolás para proyectar mañana por la noche en el «Teatro de Verano», que se titula «El regreso de Ulises», la cual está dividida en trece cuadros y cuyo argumento es el siguiente:

Ulises, rey de Itaca, después de diez años de haber partido para la guerra, se le tiene por muerto. Cinco pretendientes vienen á solicitar la mano de la reina Penélope. La reina rehusa escoger un nuevo esposo. El gran obispo y el pueblo quieren obligar á la reina á que les dé un nuevo rey; entonces Penélope promete escoger un esposo, tan pronto esté terminado el bordado en que ella trabaja. La reina, escondida,

deshece su bordado; pero la esclava Myrrha la sorprende, haciéndole traición. Los pretendientes, al tener conocimiento de la astucia de Penélope llenos de furor asaltan el palacio. El gran obispo hace que la reina jure el casarse con aquel de los pretendientes que sabrá tender el arco de Ulises. Los cinco pretendientes quieren tender el arco; pero no pueden. Un hombre disfrazado de mendigo aparta al populacho y tiende el arco. Es Ulises. Mata a los pretendientes, y todos reconocen a Ulises. Eclamándolo rey.

Con arreglo a la ley de Caza de 16 de Mayo de 1902, art. 17, los conejos podrán cazarse desde mañana cuando el dueño del monte, dehesa, soto ó finca que se halle legalmente vedado para caza; se provea, de licencia escrita de la autoridad local y de una guía expedida por ésta para que los conejos muertos puedan ser trasladados por la vía pública.

«La Gaceta» publica la ley modificando los artículos 7.º y 8.º de la Instrucción pública de 9 de Septiembre de 1857 por cuya modificación se declara la enseñanza obligatoria para todos los españoles.

Se establece que los padres y tutores ó encargados deben enviar a las escuelas públicas a sus hijos ó pupilos desde la edad de seis años a la de doce, a no ser que les proporcionen suficientemente esta clase de instrucción en sus casas ó en establecimientos particulares.

Para hacer efectiva la obligación establecida, los niños y niñas comprendidos en las edades de seis a doce años, ambas inclusive, deberán aparecer inscritos en el Registro escolar de los Municipios.

Por el rector de esta Universidad han sido nombrados maestros interinos de Mancor y Alayor (Balears), respectivamente, D. Luis Gimier, D. Jaime Morro y D. Francisco Beltrán.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Teodoro Cabiró; Juan Pinos; Cristóbal Portella; José Gahona; Bartolomé y Francisco Mercadal; Francisco Pons é hija; Juan Aguiló; Pab'o Brunet; seis individuos de tropa; un coronel é hijo; dos tenientes; Mr. Lorati, esposa y un niño; Domingo Sampedro y esposa; Miguel Cardona; Luis Columbrán; Vicente Marí y esposa; Sebastián Barceló; Gabriel Ruiz; Mateo Miguel y esposa; Micaela Olives; Elena de la Rosa; Rafael Orfila; tres individuos de tropa; Mateo Rosell; Excmo. D.ª Carmen Casañes; Francisco é Ignacio de Villalonga; Enrique Irazogui; Enrique y Jaime Comas; un músico; Catalina Ferragut, y Antonio Criado. —Total, 49.

Pasajeros llegados esta tarde en el vapor-correo «Monte-Toro»:

De Barcelona.—D. Alfredo Luquetti; un maestro armero; un farmacéutico militar; Eulalia Serra; Salvador Alzina; un sargento de artillería; Pedro Andreu; José Valls; Miguel Gomila; siete individuos de tropa; Francisco Martínez é hijo; Beltrán Villanueva; Teresa Peirás é hija; Juan Monetejo, y un médico militar.—Total, 23.

De Alcudia.—D. José Escudero; un cabo, esposa y tres hijos; Pascual Moreno; Emilio Casado; Francisco Mas;

José Lopez, y Antonio Riera.—Total, 11.

Ayer mañana desde la parroquia de Sta. María y calles de esta ciudad se extraviaron unos rosarios de plata dorada.

La persona que los haya encontrado puede entregarlos en la Oficina de Telégrafos, donde será gratificada.

**Noticias militares**

Ha sido desestimada la instancia del penitenciario Santiago Bartolomé Martín en súplica de que se le conmute por otra menos grave la pena que sufre.

—El capellán segundo D. Lino del Hierro Ochoa, del regimiento de Asia, ha sido destinado al de Menorca.

—Los obreros aventajados Heliodoro Sanchez Alonso, del parque de esta comandancia, ha sido destinado al de San Sebastián, y Ricardo Enriquez Lopez, de nuevo ingreso, al de esta comandancia.

—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» debía publicar ayer la relación de los 388 sargentos de infantería que ascienden a oficiales, 11 de caballería, 25 de artillería, 24 de ingenieros, 2 de Administración Militar y uno de Sanidad.

**IMPORTANTE REGALO**

A los lectores de El Bien Público

CARRERA BREVE Y SIN GASTOS  
NO MÁS RUTINA

Por 5'50 pesetas en Mahón ó 6'25 por correo se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, que se titula

**Contabilidad Mercantil Simplificada** al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de TREINTA días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno. Dirigirse a D. Diego Pretus; IGLESIA, 8 —MAHÓN.

**Caduca el día 30 de Junio**

**ESTADÍSTICA**

MOVIMIENTO DEL PUERTO  
COMANDANCIA DE MARINA  
Entrado el 30.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

**CULTOS**

Santo de hoy.—La Conmemoración de Santiago apóstol y S. Marcial mártir.

Santo de mañana.—Stos. Casto, Martín, Galo y Leonor.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Sta. María.

Mañana a las 7 en la capilla del Santísimo de la parroquia de Sta. María se celebrará Misa y Comunión en sufragio de la ditunta Sor Josefa del Espiritu Santo, por pertenecer a la Asociación del Apostolado de la Oración.

JUNTA MUNICIPAL DEL CENSO electoral de Mahón.

A los efectos prevenidos en el artículo 5 del Real Decreto de 17 Mayo último, se hace saber que el día 5 de Junio próximo a las 8 de su mañana, se reunirá en sesión pública en la Sala del Juzgado Municipal de esta Ciudad, la Junta Municipal del Censo Electoral de la misma, al objeto de examinar las reclamaciones que se hayan formulado contra las listas espuestas al público y

admitir los documentos justificativos de las mismas.—El Presidente José Orfila. —El Secretario accidental, Antonio Bagur.

**Consultorio Médico Quirúrgico**

Calle del Doctor Orfila, núm. 4  
(antes Moreras)

DIRIGIDO POR LOS MÉDICOS  
D. BALTASAR TOMÉ ORTIZ  
Especialista en partos y enfermedades de la Matriz.

D. MARIANO DE ALBA DEL OLMO  
Especialista en las enfermedades de las vías urinarias.

**HORAS DE CONSULTA**

Enfermedades de la Matriz de 11 a 1.  
Enfermedades de las vías urinarias de 6 a 8.  
Además tienen los dos unidos una consulta de Cirugía General de 4 a 6.

PRECIOS.—Lunes, miércoles y viernes, 3 pesetas. Los demás días, 1'50; martes y sábados de 2 a 4 gratis para los pobres.

**Nuestros telegramas**

— «:O::O::O::» —

**Petardo**

Palma 29.—10'00.

A las nueve de la noche de ayer estalló un petardo en el Teatro Principal de Barcelona, donde hay instalado un Cinematógrafo.

La explosión ocurrió poco después de la salida del público, no causando por lo tanto, afortunadamente desgracia personal alguna.

El hecho ha producido gran indignación contra los autores del atentado terrorista.

**Reunión en el círculo liberal**

Palma 29.—10'40

En el Círculo Liberal de Madrid se reunieron los Concejales liberales y demócratas, presididos por el Sr. Moret y con asistencia del Sr. Canalejas

El Sr. Moret pronunció un elocuente discurso recomendando la mayor unión entre los elementos liberales, a fin de realizar una campaña administrativa. Encargó, que durante su ausencia, consultasen con el Sr. Canalejas todas las dudas que se les ocurrieren.

Hablo también el Sr. Canalejas expresándose en idéntica forma, que el Sr. Moret, agradeciendo la confianza que este depositaba en él.

**Visitas.—Noticias de D. Carlos.**

Palma 29.—11'00

Dicen de la Granja que S. M. el Rey y el Archiduque Federico han visitado a Segovia y El Escorial.

Se reciben noticias que ofrecen veracidad, y por ellas se sabe que D. Carlos goza de perfecta salud.

**Noticias de Lisboa**

Palma 29.—12'00.

Comunican de Lisboa que corre el rumor de que el presidente que fué del Gobierno Joao Franco, actualmente desterrado, ha estado en Beira Baixa acompañando a su padre moribundo hasta sus últimos momentos, habiendo fallecido este a causa de una pulmonía.

**Revista milita.—Merienda escolar y otros festejos**

Palma 29.—12'20.

Se asegura que cuando vaya a la Corte la Embajada marroquí, se organizará una revista militar en Carabanchel.

Ayer tarde tuvo lugar en Palma una merienda escolar, y tiro de pichón. Por la noche se celebró un concierto en el Teatro Principal por la «Schola Choral» de Tarrasa.

Hoy se han celebrado regatas y por la tarde habrá carreras de caballo. Por la noche se quemará un bonito castiño de fuegos artificiales.

**Manifestaciones del Sr. Linares**

Palma 29.—13'00.

El Ministro de la guerra General Linares, ha insistido en que ahora no se envíen tropas a Marruecos. Los preparativos que se hacen son para completar tres brigadas de cazadores, que manobrarán en otoño.

**Manifestación del Sr. La Cierva**

Palma 30.—10'00.

El Sr. La Cierva ha manifestado que no tienen gran importancia los últimos atentados de Barcelona.

Ha dicho que la prensa no debería ocuparse de ellos, ni concederle atención alguna, pues no dándoles notoriedad sería la mejor manera de acabar el terrorismo.

**Pesquisas policíacas**

Palma 30.—10'30.

Las pesquisas é indagaciones que ha realizado la policía sobre las explosiones de anoche en Barcelona, han sido infructuosas.

Se tributan elogios a los espectadores del «Teatro Soriano», que con gran serenidad continuaron presenciando el espectáculo como si nada hubiese ocurrido, evitando con ese proceder los sustos y disgracias que hubieran resultado por los atropellos en la salida del Teatro.

**Inauguración**

Palma 30.—11'00

Con gran solemnidad se ha inaugurado hoy en Palma el matadero Municipal.

Ha bendecido el edificio el Ilmo. señor Obispo de Mallorca.

**Llegada del Sr. Maura**

Palma 30.—11'30.

Dicen de Santander que ha llegado a Ronda el Sr. Maura para recoger una hija que se está educando en el Colegio de Zalla.

Mañana irá a Santander.

**El Príncipe Pio de Saboya**

Palma 30.—12'00.

Ha llegado a Valencia el Principe Pio de Saboya.

En dicha ciudad se están preparando fiestas para recibir a la Infanta Isabet.

**Conferencia comentada**

Palma 30.—12'30.

Se hacen muchos comentarios sobre una conferencia, que ha durado dos horas, celebrada entre los señores Maura y Moret.

**Maura de viaje**

Palma 30.—13'00.

Telegrafian de Murcia que ha llegado el Sr. Maura y su señora, siguiendo hoy mismo para Santander.

**Sacudida sísmica**

Palma 30.—13'40

Comunican de Argel que se ha sentido una sacudida sísmica, que produjo el hundimiento de la orilla del río Mina interrumpiendo la corriente.

**Aplazamiento.—El Rey Eduardo**

Palma 30.—14'00.

Dicen de Berlín que el Kaiser ha aplazado su proyectado viaje al Norte de Noruega, hasta que quede resuelta la crisis política por que atraviesa el Gobierno.

El Rey Eduardo de Inglaterra llegará del 15 al 18 a Mariembal a tomar las aguas.

**Lotería**

Palma 30.

Celebrado el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

12861—100.000 pesetas, Madrid  
11856— 60.000 » Madrid  
25863— 20.000 » Valladolid

Con 1.500 pesetas

26514	16672	19341	25899	16263
13189	12198	14803	9451	1468
29183	25257	24174	25395	16767
13169				

PALMER.

**Telegramas de «La Marítima»**

Barcelona 30.—7'00

«Isla de Menorca» fondeado a las cinco y cuarto sin novedad; buena travesía —Ginart.

# SALES JULIA

SOCIEDAD ANÓNIMA  
«INDUSTRIAL MAHONESA»  
(EN LIQUIDACIÓN)

De 9 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde, de los días 2, 3, 5 y 6 de Julio próximo, en el domicilio de infrascrito, calle Cos de Gracia, núm. 51, se pagarán á los acreedores de esta sociedad, los intereses devengados hasta 30 del corriente, mediante presentación de los documentos de crédito.

Mahón 26 Junio de 1909.—Por la Comisión liquidadora, Juan Font. 2-2

## La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Semana Deportiva en Palma

Con motivo de los festejos que deben tener lugar en Palma en la referida semana que empieza el 27 actual y termina el 4 de Julio próximo, esta Compañía ha acordado facilitar pasajes de ida y vuelta con el 50 por 100 de rebaja en los viajes de sus vapores de los días 25 del corriente y 2 de Julio para Palma y 27 actual para Alcudia, pudiendo regresar los expedicionarios en cualquiera de los viajes de Palma á Mahón de los días 27 Junio y 4 Julio y 29 del corriente por Alcudia.

Para acreditar el derecho al regreso deberán los señores expedicionarios conservar el talón de la derecha de la papeleta que se les facilite al tomar el pasaje, presentándolo en el despacho del respectivo consignatario para que e les senale número de camarote los

**Tois els que tinguin el ventrell delic** ab tendencia á cor agre, usin ditas SALES en lloch de las aguas de Vicchy, y abundran millor resultat, ab major economia. De venta al preu D'UNA peseta la caixa metálica, luxosamen litografiada, contenint 12 pepers pera preparar 12 litres d'aygua.—Demánise en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla de las Flors: J. Juliá, Bonavista 9, Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y POS; Y Á CIUTADELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU.

que á él tengan derecho.—Mahón 23 Julio 1909.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.

### Ningun enfermo del ESTÓMAGO é INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el ELIXIR

### SAIZ de CARLOS

(STOMALIX)

han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enflaquecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID. Se remite por correo foliote á quien lo pida

## Société generale de transports maritimes á vapeur

### LÍNEA DE BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

### PLATA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

### Société France Amerique

#### LÍNEA BRASIL-PLATA

Saldrá de Barcelona el 17 de Julio para Bahía, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires el grandioso y acreditado vapor francés

### ESPAGNE

admitiendo carga y pasaje

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

## PÉRDIDA

Desde las Casas Consistoriales hasta la Librería del Sr. Busutil se ha perdido esta mañana una aguja de pecho formada de media libra esterlina. Como es recuerdo de familia agradecería á la persona que la haya encontrado se sirva entregarla á la Maestra de la escuela de niñas del Claustro del Carmen ó en la Imprenta de este periódico, cuya devolución será gratificada.

## PARA VENDER

Lo está un carretón, carro, arreos de los mismos, un burro y una prensa para embalar. Se dará por un precio módico. Informes: calle Cifuentes núm. 9. 6-6

## EN VENTA

Lo está la casa números 1 y 3 de la calle de San Sebastián e esta ciudad que renta tres mil pesetas anuales. Informará del precio y condiciones de venta el abogado D. Pedro Pons Vidal.

## PARA VENDER

Por ausentarse de Mahón la dueña, se vende la tienda de comestibles de la calle Nueva, núm. 40 (bajo el Hotel Bustamante.) 5-6

## VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar en el predio «Binimaimut» sin permiso de su propietario. 3-6

## MAQUINISTA

En la Zapatería de la Plaza del Principe n.º 11, se necesita una para la confección de calzado.

## OPERARIAS BOLSERAS

Se necesitan doscientas operarias para trabajar en el taller de Francisco Orfila, calle de S. Bartolomé, núm. 14.—Mahón. Se paga á buen precio la mano de obra. Probado y os convencereis.

## EN VENTA

Lo están las casas siguientes, procedentes de la herencia de D. Pedro Coll Cardona de S. Luis.

1.º Casa núm. 70 Plaza de la Cruz, con huerto que tiene su salida en la calle de Alemany (S. Luis.)

2.º Casa-escuela núm. 50 de la calle de Alemany (idem).

Informarán los interesados Juan Col Pons y Rafael Sintés Coll en San Luis, y el procurador D. Gabriel Orfila en Mahón, en cuyo poder se hallan los títulos de propiedad.

## PERSIANAS

fantasia, cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estereria de LUIS MÁS, calle Deyá, n.º 5.—MAHÓN.

## La Velera Mahonesa

Participa á los Sres. cargadores que el Pailebot UNIÓN se halla en el Grao de Valencia admitiendo carga para esta.

Para informes y demás en el Grao Sres. Lillo Hermanos y en esta á Miguel Estela, Nueva, 38. 1-3

## PARA ALQUILAR

Lo están cuatro espaciosas cuadras en la calle Puente del Castillo. Informes, Alonso III, n.º 15. 1-3

## CRIADAS

Se necesita una criada y una niñera en la calle Arravaleta, núm. 28 informarin. 1-3

## ARGENTINO HOTEL

DE

## ANTONIO SERRA

Abierto recientemente en la Plaza de la Constitución, 2.—MERCADAL. 2-30

## VEDADOS Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm. 38. Para informes, calle Nueva, núm. 30.

## PARA ALQUILAR

Lo están las casas con jardín situadas en las calles Comercio 3 y San Fernando 45. Informarán Deyá, 3.

## A VISO

La viuda de Manuel Sanchez del comercio de trapos y metales, calle de Cifuentes núm. 9, avisa al público que no responde de ninguna clase de deuda que haya contraido y contraiga su hijo Ignacio Sanchez. 5-6